

Table with subscription rates: CAPITAL (Un mes, 1'25 Pts; Un trimestre, 3'50; Un año, 12); FUERA (Un trimestre, 4; Un año, 14); EXTRAÑO (Un mes, 3'50)

PAGO ANTICIPADO

EL IDEAL

DIARIO REPUBLICANO

FRANQUEO CONCERTADO

Anuncios, reclamos y remitidos PAGO ANTICIPADO Esquelas mortuorias HASTA LAS 4 DE LA MAÑANA No se devolverán los originales publiquense ó no.

AÑO XVI

LÉRIDA, MARTES 10 NOVIEMBRE 1913

REDACCIÓN ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA - MAYOR, 92

NUM. 4.031

GRAN VICTORIA DE LAS IZQUIERDAS

De los once candidatos presentados, se eligen nueve

Resultado del escrutinio en la Capital

Distrito primero. -- Elige 4 concejales

Table for District 1 with columns: Almacellas, Cornudella, Fontova, Reus, Cava. Rows: Seccion 1.a, Diputación, Seccion 2.a, San Vicente, Seccion 3.a, Audiencia, Seccion 4.a, Alhóndiga, TOTAL.

Distrito segundo. -- Elige 4 concejales

Table for District 2 with columns: Burón, Torres, Xammar, Barberá, Sol, Borrás. Rows: Seccion 1.a, Almudín, Seccion 2.a, C. Consistoriales, Seccion 3.a, A. de Hacienda, TOTAL.

Distrito tercero. -- Elige 1 concejal

Table for District 3 with columns: Pach, Pla. Rows: Seccion 1.a, Instituto, Seccion 2.a, Normal, Seccion 3.a, Cepillaje, TOTAL.

Distrito cuarto. -- Elige 3 concejales

Table for District 4 with columns: Abella, Prim, Agelet, La Rosa. Rows: Seccion 1.a, Tallada, Seccion 2, Misericordia, Seccion 3.a, Hospital, TOTAL.

Distrito quinto. -- Elige 2 concejales

Table for District 5 with columns: Montull, Serra. Rows: Seccion 1.a, Casa Inclusa, Seccion 2.a, Bajos Diputación, TOTAL.

Resultan elegidos

- Distrito 1.º--Almacellas, (republicano); Cornudella, (demócrata); Fontova, (republicano) y Reus, (republicano). Distrito 2.º--Torres, (republicano); Xammar, (demócrata) Barberá (conservador) Sol, (liberal). Distrito 3.º--Pach, (republicano). Distrito 4.º--Abella, (republicano); Agelet, (liberal) y La Rosa, (carlista). Distrito 5.º--Montull, (republicano) y Serra (conservador).

los datos oficiales, el candidato que aparece elegido en tercer término, obtuvo solo 18 mas que el Sr. Burón que aparece en cuarto lugar.

Parece que por parte de los elementos conservadores que siguen la política del ex-alcalde Costa hubo abstención en la lucha y que lo propio ocurrió con los de la Junta provincial; pero si se examina el número de votos obtenido por cada candidato y se tiene en cuenta que son en escaso número los amigos de Costa y de la Junta Jaimista, se deducirá que no hubiese variado el resultado de la elección aunque no se hubiesen abstenido.

En el tercer distrito, aunque la victoria estaba descontada a favor de nuestro correligionario Sr. Pach, hubo un momento en que se temió por el éxito a causa de ciertos manejos de mala ley incluso la compra de votos, puesto en juego por el contrincante del otro bando.

A causa de estos manejos estuvo apuntó de ocurrir un incidente serio entre un correligionario nuestro y uno del grupo contrario.

Desbaratados estos manejos, siguió la elección sin incidentes, logrando el triunfo nuestro correligionario por una gran mayoría de votos.

En el distrito cuarto, lograron nuestros correligionarios una nutridísima votación, alcanzando un puesto nuestro correligionario Sr. Abella.

Ha quedado demostrado plenamente que en este distrito, de tradición clerical, van ganando camino nuestros amigos hasta el punto de poder confiar en su mejor resultado para otras elecciones.

Los votos obtenidos por la candidatura de la coalición monárquica de este distrito, fueron en su inmensa mayoría de los carlistas, quienes procedieron con lealtad que reconocemos, y que no fué correspondida por sus aliados en el distrito segundo, dieron un puesto a los ageletistas.

En el quinto distrito no hubo lucha por haberse retirado el candidato carlista.

No obstante, el candidato de la coalición de las izquierdas obtuvo nutrida votación.

La deslealtad de los monárquicos de la derecha, que ya quedó probada en las anteriores elecciones, se ha demostrado una vez más en la lucha del domingo.

Por ella, que de ir las cosas como han ido podrían haber obtenido tres puestos en el consistorio, se han quedado con uno solo; pues uno de los puestos elegidos en el segundo distrito les correspondía a ellos, de igual manera que los dos del cuarto.

Y eso que podían tener ya ejemplo de lo que les ocurrió en las elecciones anteriores.

El futuro Ayuntamiento

El Ayuntamiento quedará compuesto en primero de Enero próximo en la siguiente forma:

Nacionalistas 8; los Sres. Almacellas, Reus, Torres, Pach, Abella, Estadella, Ibars y Riús.

Radicales 5; los Sres. Font, Fontova, Gabandé, Montull y Estiarte.

Conservadores 4; los Sres. Pinell, Barberá, Serra (M.) y Serra (D.)

Liberales 3; los Sres. Helín, Sol y Agelet.

Demócratas 3; los Sres. Mor, Xammar y Cornudella.

Jaimista 1; el Sr. La-Rosa.

Integrista 1; el Sr. Simon y Pontí.

IMPRESIONES

Deplorando sinceramente que la candidatura presentada por la coalición de las izquierdas no haya salido íntegra en la gran victoria obtenida en la elección de ayer, como teníamos derecho a esperar, estamos satisfechos del resultado de la lucha.

Causándonos íntima satisfacción el resultado de las elecciones queremos ser comedidos en el comentario de la victoria ya que el ponerle una apostilla de desmesurado regocijo pudiera parecer que con ese resultado se nos hubiese dado algo eventual que como nuestro no tuviésemos reconocido ya de antemano, cuando, en buena lógica no hemos hallado en la lucha mas que lo que forzosamente habíamos de encontrar; lo que como nuestro reputábamos.

Pero no estará fuera de razón dedicar unos breves comentarios a esta victoria, si quiera lo hagamos discretamente y solo para satisfacción del espíritu liberal de nuestra ciudad, que en el afán del triunfo había puesto su entusiasmo.

Frente a nosotros teníamos en la lucha una conjunción de elementos retrógrados de los mas variados matices, desde el llamado liberal ageletista al integrista ensotado;

coalición formada por dos partidos: el ageletista en que se hallan recogidos los residuos del viejo caciquismo que representa el nuevo conde de Vinatesa y el integrista en que milita una parte del abundante clero de nuestra ciudad, y por transfiguras de los partidos conservador y carlista que no reconociendo rey ni Roque mas que el que su ambición les impulsa a reconocer, según sean las circunstancias, tomaron parte en la lucha desoyendo las indicaciones de los elementos directivos, verdaderos representantes de los partidos en que militan y dejando de lado toda sombra de disciplina. Cada cual en este conglomerado, era representante de su propia ambición, faltaba de él la idealidad y solo se mantenía del odio que la heterogénea colectividad sentía contra la coalición republicano-democrática con quien había de contender.

En estas condiciones era de presumir el comportamiento que cada partido había de observar. Y así fué que, salvo en alguna sesión, aquella en que, precisamente con sinceridad lo reconocemos, predominaban los carlistas, que obraron con perfecta lealtad, en las demás, cada partido tiró por su lado procurando para sí la mejor tajada--pequeña tajada por cierto-- los residuos del festín de las izquierdas.

En cuanto a estas ya hemos dicho que fué de él la victoria y esta hubo de ser brillante y definitiva; pues de los puestos que se perdieron uno, el del distrito segundo, o quizás los dos hubieran podido ganarse a emplear mayor actividad en la lucha uno de los partidos de la coalición.

Formada esta por elementos que tienen en sus ideas grandes afinidades, la cohesión que entre ellos hubo fué también grande y como consecuencia la lealtad demostrada en la lucha frente a las derechas--no pudo ser más perfecta. Lo atestigua el número de votos obtenido por cada candidato, cuya diferencia, unos de otros, es tan insignificante que no puede ser tenida en cuenta.

Dura fué la lección para los elementos monárquicos. Ellos mismos lo dicen. Para las izquierdas, fué la lucha un alto ejemplo de lealtad. Y para todos una demostración rotunda de que pasaron a la historia los tiempos del compadrazgo y del favor de las derechas pues el pueblo de Lérida ha demostrado hallarse al nivel de los que relegando de caduco, miran al porvenir abrazándose a las modernas corrientes de la demoracia y del progreso.

Notas de la elección

Constituyéronse las mesas a la hora señalada sin que ocurrieran incidentes dignos de mención.

La votación fué transcurriendo normalmente, notándose la mayor animación a media mañana.

En el distrito primero donde se hallaba concentrado el mayor interés de la lucha por lo delicado del voto, aun teniendo como se tenía por descontado el triunfo de las izquierdas, fué donde desde primera hora hubo mayor animación.

Nuestros correligionarios, perfectamente disciplinados, atendiendo a las indicaciones que habían recibido, acudieron a las urnas votando la candidatura íntegra.

A media mañana estaba ya asegurado el triunfo del voto.

El candidato de las derechas trabajó lo increíble por sacar triunfante su candidatura. Tienen con él los ageletistas un candidato de «resistencia».

Nuestros candidatos estuvieron tambien en el distrito, enterándose por nuestros correligionarios de la marcha de la elección.

El resultado de la elección en este distrito, prueba de modo que no deja lugar a ningún género de duda la lealtad con que obraron los grupos que componían la coalición. Apenas discrepa el resultado de la votación obtenido por cada candidato.

En el distrito segundo fué la elección más reñida y a punto estuvo la coalición de las izquierdas de obtener la mayoría. Según

Copias a máquina de escrituras Cartas comerciales y toda clase de documentos Precios económicos Se reciben encargos en esta Admón.

"El Diario," y las elecciones

El periódico integrista que tan ferviente partidario se ha mostrado de la coalición de las derechas—no tan ferviente, por eso como su colega *El Pallaresa*—publica un sustancioso artículo a propósito del resultado de las elecciones.

De él entresacamos los siguientes párrafos:

En primer lugar confesemos con pesadumbre pero también sinceramente que el triunfo ha sido completo para la coalición democrática republicana.

Las debilidades de los unos, las luchas intestinas de los otros, la apatía de los mas y las pequeñeces que van adheridas a toda obra humana han dado por resultado el triunfo de las izquierdas.

En el distrito primero, aunque se daba por descontado el copo, no obstante podía hacerse por los elementos de las derechas mucho más de lo que se ha realizado; contra una organización electoral admirable, solo pudimos oponer algunos arietes de buena voluntad. Había elementos para luchar, pero no se han aprovechado.

En el distrito segundo el fracaso de las derechas ha sido completo, y hablamos así porque prescindimos de los triunfos personales y nos fijamos solamente en la efectividad social de los ideales que representamos.

Los votos católicos han dado la mayoría a los señores Humberto Torres y Francisco Xam mar; pues la coalición democrática republicana no cuenta con otros votos que los obtenidos por el candidato radical Sr. Buron.

Ha habido en este distrito combinación de todas clases y de pésimos gustos, pero se iba al sacrificio del señor Borrás, y lo han logrado quienes constituían este deseo como finalidad de toda su campaña en el distrito segundo.

En el distrito tercero la lucha se presentaba problemática, pero el candidato republicano supo echar el agua hacia su molino a última hora. La coalición no se ha acreditado tampoco de muy perita en cuestiones electorales por su gestión en este distrito.

El resultado del cuarto distrito estaba ya previsto con una gran mayoría a favor de los señores Agelet y La Rosa, saliendo elegido por la minoría el republicano señor Abella. No obstante, ni las derechas han tenido el gesto noble que todos esperábamos, ni la votación de las izquierdas das es tan exigua que nos permita observar indiferentemente su conetante y considerable crecimiento.

Propiamente no ha habido lucha en el distrito quinto, pues se daba ya por descontado el triunfo del Sr. Serra por las derechas y el Sr. Montull por las izquierdas, una vez retirado el Sr. Morell; no obstante, la votación de nuestro candidato creíamos

que hubiese sobrepasado y con mucho a la de su contrincante. ¡Siempre la eterna apatía que enerva y destruye!

He aquí estas notas sinceras, escritas al correr de la pluma como marginal a los datos de la lucha electoral que se ha desarrollado en nuestra ciudad.

Los threnos de "El Pallaresa"

El profeta ageletista duelese amargamente de la ruina y desolación de Lérida y exclama:

1.—¡Cómo ha quedado la ciudad tan triste y desamparada, antes tan alegre y llena de vida!

2.—Inconsolable llora toda la noche del domingo, e hilo a hilo corren las lágrimas por sus mejillas; no hay quién la consuele: todos sus amigos de la derecha, o muchos de ellos, casi la mayor parte, se han hecho sordos a mis repetidos llamamientos y la han dejado abandonada.

3.—En peligro están sus moradas; gimmiendo sus buenos sacerdotes, coaligados con los malos liberales; llenas de tristeza las vírgenes (las del coro de Soriano) y cariacontecidos los infelices candidatos del orden social derrotados sin piedad por los otros.

4.—Sus enemigos se han enseñoreado de ella: lo que más la halagaban se enriquecerán ahora con sus despojos; ya no quedarán ni clavos en la Paha: ni hará falta Mayordomo que guarde sus tesoros... y trabaje contra los que le pagan.

5.—Sus príncipes (vulgo caciques) vendrán a ser como carneros descarriados que no hallan pastos; porque ésta ha sido, precisamente, la madre del carnero; dejar sin pasto a los que durante lustros y más lustros los han usufructuado todos.

6.—El ageletismo se acuerda ahora de sus prevaricaciones y de aquellas ventajas de que gozó desde los antiguos tiempos de su esplendor (o sea cuando él solo cortaba el bacalao): acuérdate de todo eso cuando vé caer su pueblo por mano enemiga, sin que aquellos aliados que llamaba a voces, con gritos de angustia, acudiesen a socorrerle y evitar la debacle.

7.—Enorme pecado fué el del ageletismo: por eso ha quedado deshecho y mal parado: todos, o casi todos, los que a su sombra vivían y medraban, le han abandonado con desprecio, diciendo, al volverle ¡ingratos! la espalda:

«Allá que los clericales se las compongan con él.»

8.—Por eso estoy llorando y son mis ojos fuentes de agua: porque está lejos de mí el consuelo que haga revivir el alma mía. Perecido han mis leales, pues el enemigo ha triunfado en toda la línea.

9.—Lérida extiende sus manos; pero no hay quién la consuele. El Señor ha convocado los enemigos. Dice: justo es el Señor;

pues yo, rebelde contra sus órdenes, le irrité.

10.—Mira, oh Señor, cómo estoy atribulado: conmovidas están mis entrañas: trastornado mi corazón: llena estoy de amargura: los enemigos, en forma de republicanos, se han apoderado de mis hogares. Sólo ellos serán dueños de la ciudad: no se moverá una mosca, ni tocará una campana sin su permiso. ¡Ay de los curas y sacristanes! ¡Ay de los frailes y monjas! ¡Ay de los burgueses y adinerados!

11.—El Señor, «que siempre ayuda a los malos cuando son más que los buenos»,

ha hecho que los de la izquierda tuvieran más votos que los de la derecha; y, naturalmente, aquellos, o sea los republicanos, gobernarán la ciudad, y éstos, o sean los monárquicos... hasta cierto punto, pagarán los vidrios rotos, o lo que es igual, los impuestos y arbitrios municipales, que los malos (que nada tienen que perder) cargarán sobre los buenos (que son la gente de setana y de dinero).

12.—Y así, el Señor, para castigar a todos esos ricos y neutros, muy monárquicos y muy católicos, pero también muy indiferentes y muy comodones, se ha hecho enemigo de Lérida, ha desahogado su furor, ha derramado la ira de su indignación; y aquí no va a quedar ni templo ni casa en pie, ni titere monárquico con cabeza.

13.—¡Ay! ¡Eso ya lo veía yo de venir! Ya vaticiné lo que ocurriría, y no me hicieron caso; cegáronse mis ojos de tanto llorar; estremeciéronse mis entrañas al ver la indiferencia de los que llamé en mi auxilio, es decir, en auxilio de la ciudad amada. ¡Oh, sordos, cómo purgaréis el pecado de no haberme querido oír! ¡Ya oiréis, cuando no habrá remedio, los golpes que en vuestras arcas darán los ejecutores de los arbitrios, que os impondrán esos hijos de Satanás! ¡Ya oiréis el clamor de vuestras esposas y de vuestras hijas, cuando no podrán ir por las calles rezando, de madrugada, el santo rosario, so pretexto de que con sus cánticos perturbaban el sueño de los que trasnochaban!

14.—¡Oh, Lérida, amada mía! Ya no gozarás de más tranquilidad, ni conocerás el sosiego, ni sabrás lo que es bueno, como justo castigo de tu indiferencia ante mis clamores y mis súplicas.

15.—El orden, aquel orden tan necesario, hasta para cometer todas las trapacerías que se les puedan ocurrir a los que tanto lo invocan, contra los que están a ellos sometidos, ese orden no reinará más en la ciudad de mis carinos, entregada a los desenfrenos de la gente de la izquierda, que sabe demasiado donde tiene la derecha, para castigo de los que somos los más y los mejores.

16.—Y, *ainda mais*, ¡pobre Lérida! sometida a la tiranía de los panaderos; porque, entre los que te gobernarán, figuran dos, nada menos, de ese «gremio alimenticio», que pondrán el pan nuestro de cada día por las nubes, prevaleciendo de su influencia concejil. Y eso que ya te lo advertí, alarmado, en pleno periodo electoral. Pero tampoco hiciste caso. Pues, con tu pan te lo comas; si tienes pan y te lo dejan comer.

17.—Estos y otros males caerán sobre ti, oh ciudad infortunada! Y ninguno de sus moradores se verá libre de ellos; porque ya lo dijo aquel que dijo: «A cada puero le llega su San Martín».

Como le llegará al seráfico D. José Puig, que, de *tortes o de mortes*, habrá de pagar, tal vez con creces, la parte que le corresponde del embaldosado de la calle Mayor.

Por la copia, SAMBL.

En los pueblos

Albi

Después de reñida lucha han triunfado en esta prospera población nuestros amigos don Juan Tarragó Ferrán, D. Juan Lladó Cuadras y D. Majín Domingo Vives.

Agramunt

Los republicanos de Agramunt coaligados con los anticaciquistas han obtenido una gran victoria electoral.

Presentaron seis candidatos, esto es, el copo en los dos distritos, y en los dos triunfaron, derrotando de una manera aplastante y definitiva a los traidores de la causa Republicana señores Jolionch y Viladot

De los seis concejales electos 4 son republicanos y dos anticaciquistas.

Portella

La lucha en este pueblo ha sido empañoñidísima pues los candidatos del pueblo apesar de tener enfrente a todos los poderosos y ricos del pueblo no ha podido ser derrotados.

Ha habido empate entre las dos candidaturas.

La suerte decidirá para quien a de ser la minoría.

Mollerusa

En Mollerusa también la lucha ha sido tremenda; todas las derechas y partidos caciquista se han juntado contra los republicanos que tan meritoria obra han realizado y realizado en el Ayuntamiento.

Pero ha sido inútil todo el arsenal de armas indignas que han esgrimido los contrarios pues la victoria ha sido para los republicanos.

Corbins

Nuestros amigos de Corbins han obteni-

do en la contienda del domingo han señalado triunfo.

Albosa

Por inmensa mayoría han triunfado los candidatos amigos nuestros.

Alguaire

También en Alguaire apesar de las amenazas de los caciquistas han triunfado los candidatos que presentaban nuestros amigos.

Telegramas y telefonemas

Madrid, 10, a las 16.

Las elecciones municipales

Dato en Palacio

El Sr. Dato estuvo esta mañana en Palacio despachando con D. Alfonso a la hora de costumbre.

Dijole que los monárquicos, y especialmente el partido conservador, habían obtenido una gran victoria sobre los republicanos.

Datos del resultado

Los datos recibidos hasta ahora en el ministerio de la Gobernación, acerca de las elecciones de concejales dan el siguiente resultado: adictos, 1669; liberales, 1434; jaimistas e integristas, 211; reformistas, 51; republicanos, 404; socialistas, 104; independientes, 493; indeterminados, 47; regionalistas, 133; católicos 47; varios, 15.

Los datos que se tienen en el ministerio acerca de la elección en Barcelona, que no coinciden con los informes particulares, arrojan el siguiente resultado: regionalistas, 11; radicales, 8; jaimistas, 1; nacionalistas, 1; liberales, 1; reformistas, 1.

Según estos datos, el Ayuntamiento de Barcelona se compondrá desde primero de Enero, de 21 radicales, 18 regionalistas, 2 reformistas, 2 jaimistas, 1 liberal y 1 de la defensa social.

Entraron en las urnas 63,700 votos, habiendo votado escasamente un 60 por 100 del censo electoral.

Según ha dicho el ministro de la Gobernación, las elecciones de ayer se caracterizan por la derrota de los republicanos y el triunfo de los monárquicos.

Las vacantes del Consejo de Estado

Dijose que D. Alfonso firmaría hoy tres nombramientos, para proveer las tres vacantes que existen de Consejeros de Estado.

No los ha firmado porque uno de los que han de ser nombrados, el señor Dávila, está enfermo y aun no se sabe si aceptará.

Noticias varias

La huelga de Riotinto

El gobernador de Huelva comunica que ha salido de aquella población para Madrid con objeto de ponerse al habla con los señores Dato y Sánchez Guerra, una comisión de huelguistas de Riotinto.

Gacera regia

D. Alfonso salió por la mañana para una cacería que se celebra en Riofrío.

Provincias

Las elecciones en Barcelona

Barcelona.—Conocidos los datos de todas las secciones, la elección de ayer, arroja el siguiente resultado:

Once regionalistas: los señores Riba, Rovira, Bofill y Matas, Puig y Aionso, Busquets, Fortuny, Segura, Aimirall, Andreu, Rita y Cararach.

Once radicales: señores Rocha, Cuadreny, Polo, Vila, Figueroa, Mesa, Vega, Colominas, Lasarte, Fusté y Dessy.

De la coalición de las derechas uno, don Luis de Lianza.

De la Unión Federal Nacionalista Republicana, uno, don Manuel Serrat.

Liberal, uno, don José Grañén.

En la «Lliga regionalista ha producido gran entusiasmo el resultado de la elección de ayer.

Los radicales muestran también satisfechos del resultado de la contienda.

En los nacionalistas, el resultado de la elección ha producido una gran decepción.

Madrid, 10 a las 24.

Manifestaciones de Dato

El Sr. Dato al recibir esta tarde a los periodistas les dijo que había pasado el día recibiendo visitas de entidades que fueron a cumplimentarle.

Entre estas se cuentan el Instituto Nacional de previsión, la Academia de Juris-

prudencia, el Fomento de las Artes el Circulo Mercantil el Colegio de escribanos.

También le visitó para cumplimentarle el obispo de Madrid-Alcalá.

Dijo además que había celebrado una detenida conferencia con el señor Domínguez Pascual.

Los periodistas le preguntaron acerca de la probabilidad de que vuelvan a funcionar las actuales Cortes y acerca de la provisión de senadurías vitalicias y se mostró sumamente reservado sobre ambos asuntos.

Hablando de elecciones, se mostró sumamente reservado, tanto por lo que se refiere a la normalidad observada en el transcurso de las mismas como por la victoria obtenida por el partido conservador.

Luego le preguntaron los periodistas acerca de la política social que se propone desarrollar y contestó diciendo que piensa realizarla muy intensa en ese sentido, añadiendo que acerca del particular había hecho declaraciones a algunos corresponsales de periódicos extranjeros.

De las elecciones

Los datos recibidos hasta ahora en el ministerio de la Gobernación acerca del resultado de las elecciones arrojan el siguiente resultado: Adictos, 2070; liberales, 1659; jaimistas e integristas, 219; reformistas, 61; republicanos, 544; socialistas, 104; independientes, 605; indeterminados, 56; regionalistas, 142; católicos, 39; varios, 36.

Dando las gracias

El general Azcárraga ha estado esta mañana en Palacio dando las gracias a D. Alfonso por el nombramiento de presidente de la alta Cámara.

De media gala

La corte ha vestido hoy de media gala por el cumpleaños del infante D. Carlos.

Reorganización del personal en Marina

El ministro de Marina ha visitado a don Alfonso y le ha manifestado que tiene el personal de dicho ministerio.

Al extranjero

D. Alfonso y D.^a Victoria saldrán el domingo próximo con dirección a París empujando su anunciada excursión por el extranjero.

Les acompañará el alto personal de la servidumbre de Palacio.

Conferencia

En el ministerio de Estado estuvo esta tarde el representante de Inglaterra celebrando una detenida conferencia con el ministro Sr. marqués de Lema.

Consejo de ministros

El miércoles se celebrará Consejo de ministros; que será preparatorio del que se verificará el jueves en Palacio, bajo la presidencia del rey.

MARRUECOS

Termina la guerra

El rumor circulado anoche de que pronto va a terminar la guerra en Marruecos, fué acogida en todas partes con verdadera satisfacción.

Preguntado al Ministro de la Guerra acerca de la veracidad que encierra, se mostró muy reservado.

Créese que la noticia tiene algún fundamento.

Agresiones

Tetuán.—Una compañía de vigilancia fué atacada por los moros en el camino de Zinat.

Resultó herido el capitán que la mandaba.

Cerca de Laucién fué atacada otra compañía, no tuvimos en este este ataque ninguna baja.

Llegada de heridos

Cádiz.—Ho llegado el vapor «Fernandez Silvestre» llevando 32 enfermos procedentes de Tetuán.

Cálculos — Reducciones

Manual práctico para fabricantes y Comerciantes de ACEITE DE OLIVA, con el cual se conoce en el acto la equivalencia del precio de cualquiera de las unidades mas corrientes dentro del negocio de aceites se desee, sin necesidad de hacer numeros ni cálculos por

Antonio Balleste y Maselles

De venta: En Lérida - kiosco de objetos de escritorio, Pórticos Bajos.
En Borjas Blancas - Casa de D. José Bardia Miarnau.

PEDID EL NUEVO

CHOCOLATE "SUIZO" ROIG

Con vainilla ó canela. A 0'65 y 0'75 ptas. paquete de 200 gramos

De venta en todos los establecimientos de Comestibles y en el Despacho Central de la Casa, Constitución, 15, LERIDA

CAFÉ SALUD

EL MEJOR DE TODOS

Se ha establecido en esta ciudad, un nuevo torrefacto con aroma concentrada en donde todas las personas gustosas de este aromoso fruto encontrarán todas las clases hasta hoy conocidas, tanto en crudo como en tostado y en líquido. Se ha adquirido una maquinaria primera en España.

No dejéis de visitar esta Casa

Plaza de la Sal n.º 13 — LERIDA

Riotinto y los patriotas

¿Qué hacen, donde se esconden esos espíritus tan delicados y sensibles que se alborotan como poseídos y se agitan como energúmenos a la menor cosa que ellos tomen como agravio a la patria venerada y a la bandera intangible, gloriosa, roja y gualda?

Aquellos que delataron, aprehendieron y han hecho emigrar al buen compatriota señor La Guardia, por si dijo o dejó de decir una frase baladí y torpemente interpretada, ¿se han muerto? Así debe de ser, porque de estar vivos no es de creer que les haya tapado la boca con libras esterlinas, con el consabido oro inglés, la pérdida Albión.

Y aquellos otros patriotas fulminantes que se vuelven locos en cuanto cualquier periódico extranjero injuria a España, o dice una verdad, o estampa una sandez relativa a nuestra nación, ¿a qué esperan para indignarse, a leer en un periódico de por esos mundos que en España una Compañía extranjera compra salidos de patriotismo a muy bajo precio?

Malo es lo que digan de nosotros los extranjeros; peor lo que con nosotros hacen. Y, sin embargo, la inauguración de una lápida en la plaza de Bruselas conmemorando el fusilamiento de Ferrer, exaltó a los que ahora ven mansamente, en la plaza de Ríotinto, esta lápida, algo más vergonzosa que aquella para España: «Aquí fué Ríotinto; lo robó la codicia inglesa y la vileza de las clases directoras españolas».

Comprendemos la indiferencia de los exaltados. Han desperdiciado tanta pasión, tanto fuego en combatir con violencias, con palabrotas, con golpes, con amenazas, con gritos estentóreos y con artículos truculentos, el fantasma del separatismo catalán, que no les queda alma, nervios, voz ni tinta para dolerse de la separación de Ríotinto. Si en Barcelona ponían la bandera catalana al lado de la española, banderas españolas las dos, ¡qué escándalo!, ¡qué guirigay! En Ríotinto la bandera española cubre la mercancía y la soberanía inglesa, ¡y los patriotas ni se enteran!

Peores son estos españoles consentidores, mansos como maridos quevediles, sufridos y pacientes, que aquellos otros que cuentan a los correccionarios extranjeros las injusticias y los abusos de nuestros gobernantes.

Que hable en un mitin de internacionalismo un socialista, un ácrata, un sindicalista, y es más que probable que dé con sus huesos en la cárcel preventivamente. Somos muy sensibles a los supuestos insultos de palabra. A los de obra ya no tanto, si los inflere una Compañía extranjera, tan rica como poderosa. A tanto no alcanza la ley de Jurisdicciones.

Es chistosa la anomalía que ofrecen la burguesía y la plutocracia españolas. Abominan, furiosas, contra la Internacional de Trabajadores, contra el internacionalismo y contra la que llaman ingerencia de unos pueblos en los asuntos interiores de otros pueblos; por ejemplo, la campaña de los llamados *apaches y farsantes*, cuando el proceso Ferrer. ¡Oh, eso es antipatriótico, anarquizante, contrario al patriotismo. Muy bien. Volvamos a la hoja. La plutocracia hispano-vaticana se asocia muy tranquila, en contra de España muchas veces, a capitalistas extraños, protestantes o judíos. Y cuando no es socia, es cómplice o encubridora de los actos, de los malos procederes de una Compañía extranjera que esclaviza a obreros españoles. La lógica no debe de ser coartada por la alta banca.

¡Oh! Si una cabila marroquí hiciera contra cuatro españoles lo que la Compañía de Ríotinto hace contra 40.000, ¡buena la armaban los patriotas de los de Santiago y cierra España! Por una nonada fuimos, en 1909, a la guerra del Rif, porque los bárbaros marroquíes nos asesinaron a cuatro compatriotas. En Ríotinto mueren al día más de cuatro españoles, por incumplimiento, casi siempre, del reglamento de explotaciones mineras, ¡y nadie se alborota! Los patriotas ni siquiera se enteran.

A la amputación de Gibraltar se ha ido acostumbrando muy lentamente nuestro patriotismo; no así a la de Ríotinto, a la que nos hemos hecho y amoldado con escandalosa facilidad y rapidez.

Inglaterra nos impide fortificar territorios españoles, como Sierra Carbonera, cerconos a Gibraltar; Inglaterra nos impide fortificar Ceuta; Inglaterra nos impone la construcción de escuadras; Inglaterra, o una Compañía inglesa ejerce de hecho, no de derecho, soberanía en Ríotinto. Si así proseguimos, pronto será España otro Egipto.

La pasividad con que se ve ese peligro, es un síntoma fatal, y es mucho más antipatriótica que las mayores estridencias catalanistas o bizkaitarras, y que el mismo separatismo.

SE VENDE

por cambio de negocio una tienda de comestibles. Razón en esta administración.

Rendimiento de la encina

Este árbol, perteneciente a la familia de las Cupulíferas, crece abundantemente en nuestros bosques y produce rendimientos de consideración. El fruto contiene gran cantidad de aceite que puede extraerse a beneficio de prensas hidráulicas de mucha potencia y el residuo es utilizable para los animales domésticos que lo apetecen y les sirve de nutritivo alimento. La corteza reducida a polvo se emplea como curtiente y como primera materia para la obtención del tanino que tiene tan útiles aplicaciones en las artes, en la industria y en la medicina.

La corteza de la encina corchera (*Quercus ruber*), proporciona el corcho cuyas aplicaciones e importancia nadie desconoce. La madera de la encina, cuya dureza y resistencia solo es comparable a la de otras especies arbóreas de las regiones tropicales, es muy apreciada y se paga a buen precio. De las ramas secundarias se obtiene el mejor carbón vegetal para los usos domésticos.

Es altamente sensible que nuestros más poblados bosques de encina hayan sido casi devastados de algunos años a esta parte, no quedando de aquellos copudos y vetustos árboles más representantes que vástagos entecos ya casi inútiles para la explotación. La mayor parte de las especies de este género son árboles siempre verdes que desafián las inclemencias del tiempo. Se desarrollan y crecen en toda clase de terrenos.

Noticias

—En el Hospital militar de esta plaza, durante el próximo mes de Diciembre, se admitirán proposiciones hasta el veinticinco del actual, de los artículos que a continuación se expresan:

—Aceite vegetal de 1.^a y 2.^a, arroz, azúcar, azucarillo, aguardiente, carne de vaca, carbon de cok y vegetal, café, chocolate, chuletas, gallinas, garbuzos, huevos, leche de vaca, leña, manteca, merluza, pasta, patatas, pichones, peños, tocino, velas de esperma, vino común y generoso.

Cognac Terry suavidad finura y vejez.

—Durante la última semana la Sucesoral que la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros tiene establecida en Lérida, ha recibido por imposiciones 16.224 pesetas y ha pagado por reintegros pesetas 10.646 habiendo abierto 10 libretas nuevas.

CARBONILLA Se vende en clase superior de la acreditada Tejería de Manuel Fontova. Para encargos Magdalena, 32, 1.^o y Almudín viejo, 4, Cacharrería de José María Torruella.

—De la Hoja Agrícola de «La Veu de Catalunya» cortamos lo siguiente:

«La cullita d'olives.—A l'Urgell les oliveres presentaven fins ara bon aspecte, estan les olives ben sanes.

Pel cantó de les Borges la cullita es també regular.

A la comarca de Tortosa sembla que s'ha presentat el cuc, que malmetrà molt l'anyada.

En altres regions olivereres de Catalunya no s'presenta la cullita com els demés anys, inclòs en el Vallès, aont hi ha indrets que fa tres anys no s'cullien olives i actualment els arbres n'estant bastant plens.»

Gran surtido en Máquinas pica-carne — Estufas — Chubeskis — Braseros — Caloríferos — Lámparas de gas y electricidad — Vidrios planos — Metales — de venta en la Ferreteria de José Almacellas — Pañería 3 Frente casa de la ciudad. — Precio fijo.

—Muy concurridos viéronse la noche del domingo los cines y salones de espectáculos de esta ciudad.

En la «Paloma» con un verdadero lleno representose la opereta «La Generala» y la zarzuela «La suerte loca» cosechando aplausos cuantos tomaron parte en su interpretación.

—NO HAY BELLEZA SIN SALUD, NI salud sin una buena y sana alimentación. La base de esta alimentación reside en el Caldo de Cereales «Vigor» que nutre y fortalece.

Se necesitan

oficinas en la Camisería de Simeón Ibars Esterería, 3.

—Se ha ordenado el pago de las fincas expropiadas en el término de Villanueva de la Barca, con motivo de la construcción del trozo tercero, sección primera, del ferrocarril Noguera-Pallaresa.

—EN LAS BRONQUITIS CRÓNICAS es imperativo sustituir el irritante caldo ordinario por el Caldo de Cereales «Vigor» del Dr. Falp.

CAMISERIA IBARS ESTERERIA 3 LERIDA

— PARA LA PROXIMA TEMPORADA DE INVIERNO SE HAN RECIBIDO TODAS LAS NOVEDADES EN —
Camisas + + + Gorbatas + + + Trajes de punto + + + Bastones, etc etc.
Especialidad en BLUSAS ECHARPES DE GRAN FANTASIA para SEÑORA
GÉNEROS DE ALTA MODA PARA CAMISAS
Los encargos a la medida se confeccionan con gran esmero y puntualidad.

Almacenes de Pañería Confecciones y géneros de punto DE GOMA Hermanos

Pórticos Altos, 4.—Antes Mayor 68

Unica casa que tiene para la venta 5 000 cortes de traje.—Convencerse que es la mejor surtida de Lérida y la más económica.

Pañería

Cortes traje lana, desde 375 pesetas. Idem Cheviot 15 pesetas. Cortes abrigo de todas clases y precios.

Confecciones

Trajes lana para caballero desde 20 pesetas. Id. lana para niño (12 a 17 años) desde 12 pesetas. Id. de (3 a 9 id.) 2 pesetas. Id. de (3 a 9 id.) 5 pesetas.

Abrigos para caballero desde 18 pesetas. Idem para niño (12 a 17 años) 10 pesetas. Idem de (3 a 12 años) 4 pesetas.

Pantalones y chalecos para todas medidas y colores y precios.

Sección especial para la confección de Trajes a medida

PRECIO FIJO

NADA DE PROPAGANDA VISITADLA Y OS CONVENCEREIS

Vinos averiados

Se compran a buen precio en la Destilería del Anís del Pilar—Cataluña, 1.

—Cognac Terry la mejor marca Española.

—Nada vale el dinero en comparación con la salud; esta la consigue el enfermo artrítico que sufre de arenillas, mal de piedra, reuma, cólicos nefríticos, gota, ciática, neuralgias etc., con el uso de la «Pípezarina Dr. Grau».

—La Comisión de Fomento ha aprobado la instalación de anuncios en el pavimento de la calle Mayor, solicitada por los comerciantes, sin poder rebasar los límites de los canales de los lados de dicho pavimento. Dichos anuncios, lo mismo que las losetas de porland que han de tapar dichos canales empezaron a colocarse ayer.

Es el mejor de los laxantes **Grains de Vals** de acción suave y eficaz. Dosis uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

—Hoy tendrá lugar en Solsona la feria mensual de ganados.

Academia para señoritas «LA EXCELSA»

Preparación completa para la carrera del Magisterio en sus dos grados, elemental y superior.

Profesorado titular de ambos sexos, competentísimo.

Local espacioso y en superiores condiciones para las alumnas internas. Trato familiar y esmerado.

Director: D. Enrique Ascón, Bachiller y Profesor Normal.

Calle Mayor, 61 — 1.^o — 1.^a — LÉRIDA.

Cognac Terry Reconocido como el mejor.

Physogal : Tónico nutritivo
Peptonal : Tónico digestivo
De venta: Farmacia POP'S Mayor, 31 — LÉRIDA

Carbonilla Neach

para brasero sin tufo.—(Horra)

Inmejorable, duración, calor, ausencia absoluta de ramajes y orujo de uva. Garantizada de cospillo de aceituna.

Recíbitro 3 pesetas. Sacos a 2, 2'50 y 3 pesetas.

Se lleva a domicilio

NO FIARSE DE REVENDEDORES

Pedidos: En la Fábrica, afueras de S. Martín, ladrillería, y en el conocido comercio de Electricidad de Pedro Almacellas, Plaza de la Constitución.



—¿Donde va este viejo verde piropeando a las chicas mientras yo joven y pálido ni me escuchan ni me miran? —¿Lomas Fosto-Glico-Kula de Domenech?—No, mi amigo —Pues, tómalo como el viejo y sacará buen partido. En Lérida D. A. TALLER, Mayor Farmacia «Progre»

2 y 3 pesetas

diarias ganarán todas las personas que compren una máquina de hacer medias y calcetines a la Casa Wertheim y Plá calle San Antonio 3, frente la Catedral, la que dará trabajo todo el año, y también venderá las máquinas a plazos a los que no puedan pagarla al contado, desde 5 pesetas semanales y una pequeña cantidad como primer plazo.

NOTA.—Todas las que tengan máquina y desean trabajar para dicha casa pueden presentarse.

Todo el mundo puede adquirir una máquina y trabajar en sus propios domicilios

MANUEL PERENÁ TARREGA

DROGAS—COMESTIBLES—LICORES
Gran surtido de arroces de nueva cosecha.—Higos de Fraga superiores, en cajas y a granel. Bacaleos de las mejores clases.—Leche condensada, varias marcas. Conservas.—Galletas Jabones.—Petróleos.—Benjinas.

Depósito del alcohol marca SOL TARREGA.—Plaza Mayor, 10 — TARREGA

—La acreditada «carbonilla» de Antonio Ramos se vende a 2 25 y 2 50 saco. Para encargos dirigirse a los siguientes establecimientos: Bartería de José A. Fiorenza, en la Mayor núm. 76; Taberna de José Masarico, calle San Antonio 50; Droguería de José M.^a Gené, calle Democracia 2 y en el de su propietario, calle de la Parra, número 21, 3.^o

GRAN CAMISERÍA RIBÉ MAYOR n.º 34,

se han recibido grandes novedades para la presente temporada de invierno.

Inmenso surtido en abrigos para señora y niña, precio de 16 pesetas a 300 pesetas y vestidos chaqueta señora corte sastre, grandioso surtido en pieles para señora y niña de las mejores marcas del país y extranjero, corsés forma recta últimos modelos de París.

Casa UNICA en Lérida que tiene géneros de punto especiales en lana para los reumáticos.

Novedades en blusas de seda y lana.

GRAN surtido en camisería, corbatería y géneros de punto

ESPECIALIDAD EN LA CONFECCION A MEDIDA = Precio fijo.

